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Cuenta con un Microscopio del Operaciones, Unico en la Region: Dr. Montero. 
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Por acuerdo de 
las autoridades 
de la institu
ción, desde la 
segunda quin
cena de diciem
bre de 1992, el 
Ing. Carlos Cas
tro Mendoza 
fue designado 
Secretario de 
Rectoría, en 
apoyo del LAE. 
Mario Iglesias 
García Teruel. 

Moderno Equipo de Microcirugía, 
Adquirido por el Hospital UPAEP. 

Carlos Osorio Luna. 

Con una inversión de 200 mil 
nuevos pesos, el Hospital de la 

UPAEP se pone a la vanguardia 
entre las instituciones de atención a 

la salud, al adquirir un nuevo 
microscopio de operaciones, único 
en la región, el que permitirá un 
mejor servicio en el campo de la 
microcirugía en beneficio de los 
pacientes que acuden a éste nosoco
mio. 

El doctor Héctor Montero 
Mortera, Coordinador del Servicio 
de Quirófano del Hospital UPAEP, 
explicó de las bondades que ofrece 
1 equipo recientemente adquirido: 
el microscopio quirúrgico contribu

ye a una mejor atención de pacien
tes, cuyos padecimientos o enferme
dades necesitan de tratamiento a 
través de la microcirugía; éste equipo 
resulta ser multidisciplinario y su 
uso es apropiado preponderantemen-
re en Oftamología, para la extracción 
• i cataratas, problemas de retina, 
extracción de cuerpos extraños, así 
como especialidades tales como 
Neurocirugía, Cirugía Reconstructi
va y Plástica, Otorrinolaringología 
entre otras". 

Por otra parte, éste microsco
pio de cirugía que demuestra el 
interés y compromiso de las autori
dades del Hospital y de la propia 
Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla por lograr una 
excelente asistencia y docencia en 
beneficio de la sociedad poblana, 
está dotado de avances tecnológicos 

que ofrece mayores ventajas en su 
uso y aplicación, como la posibilidad 
de adaptación de un circuito cerrado 
y que microcirugías puedan servir 
para la enseñanza de los alumnos de 
medicina. 

Cuenta también con un siste
ma de iluminación axial y coaxial, 
lo que permite una imagen en 
contraste y puede generar fulgor rojo 
para intervenciones oftalmológicas, 
tiene además un sistema de movi
miento que ofrece versatilidad de 
posiciones para beneficio del ciruja
no en el campo operatorio. 

El doctor Montero Mortera, 
agregó que "la adquisición de este 
equipo, viene a fortalecer el desarro
llo y enseñanza de la microcirugía en 
la región, puesto que actualmente se 
cuenta con un número escaso de 
microscopios quirúrgicos en el país 
y en su mayoría centralizados en la 
ciudad de México y el contar ahora 
con este equipo en la unidad 
hospitalaria UPAEP, se hace posible 
el tratamiento quirúrgico que deman
de el apoyo visual para el médico, 
ofreciendo mayores ventajas y exce
lentes resultados en personas some
tidas a microcirugía, logrando una 
mejor atención para el paciente. 

En la ciudad de México, las 
cuatro instituciones particulares que 
cuentan con equipo similar al del 
Hospital UPAEP, son: el Hospital 
Español, Angeles del Pedregal, el 
ABC y la Clínica Médica Sur. 

La Educación Superior no Responde 
a las Necesidades Actuales de México. 
* Afirman Investigadores Universitarios. *Más del 50 % del Alumnado es Femenino. 
* Urgen Acelerar Dinámicas de Cambio. 

Al realizar un estudio de la 
demanda y perfil del profesionista 
que requiere México, los investiga
dores de la Universidad Del Valle de 
México, Patricia López Caballero y 
Enrique Reyna Corona, plantean lo 
siguiente: 

Mercados Amplios y muy 
Competitivos 

La interdependencia comer
cial y la apertura comercial imprimen 
una nueva visión para el crecimiento 
sostenido de la producción industrial 
y comercial. Esta apertura expone a 
las empresas de cada país a las 
ventajas y desventajas del acceso a 
los mercados muy amplios pero muy 
competitivos. 

La empresa privada asume un 
papel cada vez más importante, 
requiriendo de técnicos, profesiona
les, empresarios y administradores 
capaces de crear, mejorar, desarrollar 
y aplicar tecnologías que permitan 
incrementar en las empresas su 
productividad y competir a nivel 
internacional. 

Actualmente se puede aseve
rar que la educación media superior 
y superior en México no responde a 
las necesidades antes planteadas. Por 
ejemplo en 1991, la población 
escolar en México a nivel de 
licenciatura, alcanzaba un total de un 
millón 91 mil 324 alumnos; de éstos, 
891 mil 524 estudiaban en institu
ciones públicas (82 por ciento) en 
instituciones de régimen privado. 

Debe descartarse por consi
guiente que, aun cuando las institu
ciones de educación privada han 
incrementado su participación en los 
últimos años, ésta no responde a la 
demanda que actualmente exige el 
sector productivo. 

En lo que se refiere a la 
distribución de estudiantes por disci
plinas académicas, tampoco ésta 
responde a la demanda que se está 
gestando en la actualidad. En la 
medida que las políticas en materia 
de economía actuales sean vigentes, 
se destaca que durante el período 
comprendido entre 1987 a 1991 la 
demanda por especialistas en análisis 
de mercados, de ventas y administra

ción se incrementó de 14.7 por 
ciento a 17.4 por ciento, del total de 
profesionistas que se demandaron en 
México. La demanda de profesionis
tas en las áreas de producción e 
ingeniería, por su parte disminuyó, 
en contraparte, la demanda de 
profesionistas de otro tipo se incre
mentó. Lo anterior indica que se 
inicia un cambio en las característi
cas de la demanda de profesionistas 
en México. 

Otro aspecto que se debe 
subrayar como resultado de este 
análisis, se refiere a la participación 
de la mujer en las universidades e 
instituciones mexicanas. Dada la 
situación demográfica de nuestro 
país. Más del 50 por ciento de la 
población total corresponde al sexo 
femenino. Sin embargo, las institu
ciones mexicanas de educación superior 
aún carecen de programas específi
cos para promover la participación 
creciente de la mujer en el nivel 
profesional, técnico o administrativo 
del sector productivo. 

Por último, la demanda del 
nuevo profesionista deberá caracteri
zarse por un profesionista que reúna 
el siguiente perfil: 

•Creativo y propositivo con 
criterio para comprender la realidad 
económica, política y social del país; 
capaz de prever los efectos de los 
cambios en materias económicas, 
normativa, administrativa, jurídica y 
tecnológica dentro de un ambiente 

Juan Méndez Carvajal . 

internacional, dinámico y abierto; 
con capacidad para desarrollar una 
dinámica en los procesos de actua
lización de su profesión. 

*Con una formación y entre
namiento multidisciplinario, que le 
permita adoptar un criterio integral 
y totalizador. 

*Con conocimiento de idio
mas extranjeros, con capacidad para 
desarrollar programas de investiga
ción y desarrollo, cuyos resultados 
sean importantes en el éxito de su 
empresa y representen esquemas de 
nuevas oportunidades. 

*Con habilidades para dise
ñar y manejar estrategias en las áreas 
de su especialidad y a nivel corpo
rativo; con conocimientos generales 
de la administración de recursos; con 
habilidad necesaria para anticipar, 
resolver y negociar conflictos; con 
capacidad para que desarrolle activi
dades y oriente sus esfuerzos hacia 
la misión y propósitos de la organi
zación en la que se encuentre; con 
habilidades de comunicación e inte
racción individual y grupal, y con 
conocimientos y habilidades en el 
manejo de sistemas computaciona-
les. 

Lo anterior definitivamente 
establece para las instituciones de 
educación superior que tendrán que 
acelerar la dinámica de cambios para 
que sus egresados sean capaces de 
afrontar los retos que imponen las 
nuevas realidades. 

El logotipo conmemorativo del 20 aniversario de nuestra Casa de Estudios, 
fue seleccionado de entre las 120 propuestas que presentaron los alumnos de 
las diferentes escuelas profesionales que participaron en la convocatoria. 
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EDITORIAL 

ENCUENTRO Y DESAFÍO 

Alejandro Farfan B. 

Uno que pertenece ft la UPAEP no puede dejar de sentir 
emoción cuando se percata de que las instituciones están inscritas 
en la historia, y más, cuando esta institución se declara, desde su 
inicio hace 20 anos, con una misión histórica, con una vocación 
para contribuir en su ámbito a lo mejor de la Cultura Occidental, 
de la que se precia ser portadora, pues el compromiso va mas allá 
de cualquier sueldo o calificación, porque se plantea algo grave en 
el terreno de tos compromisos y las trascendencias. 

Sin embargo, la razón se incomoda cuando nos damos 
cuenta de que no somos la única, ni la mejor en muchos aspectos. 

Cuando sabemos que la misión no ha sido concluida con 
satisfacción en muchísimos casos, aunque en otros la huella del 
Bien ha quedado indeleble a los tiempos; pero que estos casos 
no son suficientes para hacer mella en toda la problemática que 
nos aqueja. 

Ahora que nuestro Bien Amado México, como desde hace 
tanto tiempo enfrenta una de sus más tuerte crisis; ahora que 
iniciamos un nuevo ciclo de estudios; ahora que se conjuntan una 
serie de tactores positivos y negativos, buenos y malos, nacionales, 
regionales internacionales, etc., es \ hora de reflexionar sobre el 
futuro que nuestro ideario plantea y aceptar el desafío de llevarlo 
a cada una de nuestras vidas para que podamos construir la historia 
con un estilo de vida UPAEP. 

Es asi que en este primer número del UNIVERSITARIO, en 
el momento. que cumplimos 20. anos sirviendo en la educación, 
hablamos de encuendo del estudiante universitario con su madurez 
intelectual, emocional, moral para que su búsqueda, o sea su 
estancia entre ios muros de la Universidad no sea estática, ni 
pasiva. Escribimos a la juventud mirando un presente hedonista, 
materialista, que hace al hombre una máquina, un ser desintegrado 
como persona, porque carece de un fin trascendente como el que 
plantea en su Ideario la UPAEP; por eso, hablo de un desafío, que 
los espera extra-muros, para el qué hay que estar preparados. 

Estimados maestros, que colaboran en la preparación de 
nuestros estudiantes donando lo mejor de sus conocimientos, 
deseamos que encuentren la satisfacción de saber que su trábajo 
no es estéril porque nuestros estudiantes vienen a la UPAEP 
dispuestos a dar su mejor esfuerzo cotidiano, buscando mejorar 
sus capacidades y despertando el corazón para luchar contra la 
apatía, la pereza, el desamor por México, en la conquista del máximo 
valor que puede proveer una Universidad como la nuestra: La 
Verdad. 

N o t i - E c o l ó g i c a s 

• Arq. Javier Ramírez Sánchez. 

Entre 1947 y 1952, la empresa Hooker Chemicals and Plastics Cor
poration tiró más de 21000 toneladas de desperdicios químicos, la mayor 
parte en tambores de acero, en un viejo canal y luego los cubrió con tierra. 

En 1953 Hooker vendió el área del canal al consejo directivo de las 
escuelas de Niagara Falls en un dólar con la condición de que la compañía 
dejaría de tener responsabilidad alguna por el estado de la tierra. La ciudad 
construyó una escuela elemental en el sitio, así como una unidad de vivienda 
con 239 casas. Posteriormente, se construyeron otras 710 casas en las 
cercanías. En 1977 las fuertes lluvias convirtieron el sitio donde se depositó 
el desperdicio en lodo y la tierra superficial desapareció. 

Entonces empezaron a fluir las sustancias químicas provenientes de 
los corroídos barriles, virtiéndose en los jardines y sótanos cercanos. 

Estudios posteriores de salubridad realizados a los residentes del 
Canal Love revelaron una incidencia de nacimientos defectuosos 3.5 
veces mayor de la tasa normal, una incidencia de abortos de 2.5 veces más 
alto que la tasa normal, cantidades extraordinarias de desórdenes nerviosos, 
desórdenes respiratorios, desórdenes renales y una variedad de cánceres. 

Las demandas legales y el descontento legal han oscurecido las cues
tiones de responsabilidad, pero ninguna de las partes involucradas -Hooker, 
el consejo escolar local, los gobiernos local y estatal y el gobierno federal-
han emergido ilesos. Todos parecen ser culpables de haber subestimado el 
impacto ambiental de los desperdicios tóxicos, debido a razones económi
cas o burocráticas, de haberse cegado ante un desastre comercial. 
Y...TU QUE HACES POR MEJORAR TU MEDIO AMBIENTE? 

RESUMEN DEL MENSAJE DEL 
SANTO PADRE JUAN PABLO II 
PARA LA VIH JORNADA 
MUNDIAL DE LA JUVENTUD. 

"Yo he venido para que tengan 
vida y la tengan en abundancia" 
(Jn 10,10). 

Después de los anteriores 
encuentros, la próxima etapa será en 
Denver, en el corazón de los Estados 
Unidos, junto a las Montañas 
Rocosas del Colorado, donde, en 
agosto de 1993, se celebrará la VIII 
Jornada Mundial de la Juventud. 

Las Jornadas y los Encuen
tros mundiales de la juventud mar
can providenciales momentos de 
reflexión: ayudan a los jóvenes a 
interrogarse sobre aspiraciones más 
íntimas, a profundizar su sentido 
cclcsial, a proclamar con creciente 
gozo y audacia la común fe en 
Cristo, muerto y resucitado. 

En el mudo presenciamos la 
"sucesión de los imperios", es decir, 
la sucesión de intentos de unidad 
política que determinados hombres 
imponen a otros hombres. 

Una meta tan alta sólo se 
puede alcanzar construyendo sobre 
él fundamentos de un común patri
monio de valores acogidos y com
partidos, como, por ejemplo, el 
respeto a la dignidad del ser 
humano, la acogida de la vida, la 
defensa de los derechos del hombre, 
la apertura a la trascendencia y a las 
dimensiones del espíritu. 

En esta perspectiva, respon
diendo a los desafíos del tiempo que 
cambia, el encuentro mundial de los 
jóvenes quiere ser semilla y pro-

DENVER 1993 

puesta de una nueva unidad, que 
trasciende el orden político, pero que 
lo ilumina. Se funda en la certeza 
de que sólo el Artífice del corazón 
humano puede dar una respuesta 
adecuada a los deseos que en el se 
albergan. De esta forma la Jornada 
mundial de la juventud se convierte 
en el anuncio de Cristo, que 
proclama, también a los hombres de 
este siglo: "Yo he venido para que 
tengan vida y la tengan en abundan
cia" (Jn 10,10). 

En el tema que guiará la 
reflexión durante este año de prepa
ración a la próxima "Jomada", en 
todas las lenguas existen varios 
términos para expresar lo que el 
hombre no quiere perder bajo ningún 
concepto: "VIDA", que indica la 
suma de los bienes deseados y al 
mismo tiempo aquello que los hace 
posibles, accesibles, duraderos. 

A la luz de un esfuerzo tan 
grande es fácil comprender la parti
cular dificultad de los adolescentes 
y de los jóvenes que se dirigen, con 
el corazón encogido, hacia ese 
conjunto de promesas fascinantes y 
de oscuras incógnitas que presenta la 
vida. 

Existen falsos maestros y 
falsos maestros de vida. Hay maes
tros que enseñan a salir del cuerpo, 
del tiempo y del espacio para poder 
entrar en la "vida verdadera". Estos 
condenan la creación y, en nombre 
de un falso espiritualismo, conducen 
a miles de jóvenes por caminos de 
una liberación imposible, que al final 
nos deja más solos, víctimas del 
propio engaño y del propio mal. 

¿Quién podrá por tanto medir 
y colmar sus deseos?. 

¿Quién sino Aquel qué, sien
do el autor de la vida, puede sacear 
el deseo que él mismo ha puesto 
dentro de su corazón?. El se acerca 
a cada uno para proponerle el 
anuncio de una esperanza que no 
engaña; él, que es al mismo tiempo 
el camino y la vida: el camino para 
entrar en la vida. Hijo de Dios, que 
vino entre los hombres, dijo: "Yo soy 
el camino, la verdad y la vida" (Jn. 
14, 6). 

La próxima Jornada mundial 
de la Juventud en Denver nos 
ofrecerá este tema de gran interés 
para todos. Pero hay que prepararse 
para esta importante cita, mirad a 
nuestro alrededor para encontrar y 
reconocer aquellos lugares en los que 
Cristo está presente como manantial 
de vida. 

Queridos jóvenes, con espí
ritu de gratitud, sentios directamente 
implicados en la tarea de la nueva 
evangelización, que compromete a 
todos. Anunciad a Cristo que "Murió 

por todos a fin de que los que viven 
no vivan ya para ellos sino para El 
que murió y resucitó por ellos" (2 
Cor 5, 15). 

A vosotros, muy queridos 
jóvenes de los Estados Unidos, que 
daréis hospitalidad a la próxima 
Jornada mundial de la juventud, se 
os ha concedido la alegría de acoger 
jóvenes que desde todos los lugares 
del mundo llegarán como peregrinos 
a vuestro país. 

Deseo de corazón que un 
acontecimiento tan extraordinario 
contribuya a acrecentar en cada uno 
el entusiasmo y la fidelidad en el 
seguimiento de Cristo y a acoger con 
gozo su mensaje, fuente de vida. 

México, por un Nuevo Marco Multilateral de Comercio. 

DIRECTORIO: Director: Marco Antonio Pacheco. Subdirector: Abel 
Hernández L. Jefe de información: Juan Méndez C., Deportes: Miguel 
Mendez G., Fotografía: Rene Leon \ José Notario. Es una coordinación 
del Lic. Carlos Osorio Luna. Jefe del Departamento de Prensa 
de la UPAEP. 21 Sur 1103 

JAIME SERRA PUCHE. 

El secretario de Comercio 
y Fomento Industrial, Jaime Serra 
Puche, se reunió el 7 de enero 
pasado con la Comisión de 
Comercio de la Cámara de 
Senadores, para imformar de la 
situación que guardan las nego
ciaciones de la llamada Ronda 
Uruguay, y presentó un proyecto 
de acuerdo del director general 
del GATT, a discutirse el 13 de 
enero. 

El año pasado se reestruc
turó la agenda de trabajo y se 
delimitaron siete áreas definidas 
en la estructura de la propuesta 
de Arthur Dunkel y que son las 
siguientes: 
*Acceso a mercados: se ha 
propuesto una reducción arance
laria en el transcurso de los 
próximos cinco años de 33 por 
ciento en promedio, tomando 
como base los aranceles "conso
lidados", esto es, los aranceles 
máximos comprometidos por cada 
país ante el GATT. Cuando México 
se adhirió al GATT, en 1986, se 
comprometió a que sus aranceles 
no excederían el 50 por ciento, 
salvo algunas excepciones. Las 
exigencias de competividad nos 

llevaron a establecer, de facto, un 
arancel máximo del 20 por ciento. 
•Textiles y Vestidos: el período 
de transición para lograr la incor
poración a las normas generales 
del GATT está prevista en un 
lapso de 10 años. 
•Agricultura: el acuerdo implica
ría que los 108 países se compro
metieran a eliminar todos los 
permisos de importación, así como 
las cuotas y los sustituirían por 
aranceles. 

•Reglas de Comercio: en el rublo 
de salvaguardas México busca el 
desmantelamiento, en plazos pre
establecidos, de los mal llamados 
"acuerdos de restricción volunta
ria", que obligan a los países 
exportadores autoimponerse cuotas 
que limitan sus ventas de ciertos 
productos, como es el caso del 
acero. 
*En Materia de Dumping y 
Subsidios, el objetivo de México 
ha sido buscar un equilibrio entre 
la necesidad de eliminar esta 
práctica y, a la vez, evitar que las 
investigaciones en esta materia se 
conviertan en una forma de 
hostigamiento comercial. 
•Propiedad Intelectual: las nego

ciaciones buscan definir reglas y 
disciplinas comerciales en rela
ción con patentes, marcas comer
ciales, denominaciones de origen, 
derechos de autor, diseños indus
triales, circuitos integrados y 
secretos comerciales, entre otros 
temas. 
•Servicios: busca la inclusión de 
todos los servicios, en particular 
aquellos en los que tenemos 
ventajas comparativas, como son 
los intensivos en mano de obra. 
•Aspectos institucionales: esta 
área incluye dos grandes 
temas:solución de controversias y 
la creación de una nueva organi
zación multilateral de comercio. 

El secretario de Comercio 
concluyó su exposición, señalan
do que el éxito de las negocia
ciones de la Ronda Uruguay y es 
crucial para impulsar el comercio 
mundial de bienes y servicios, así 
como para facilitar los flujos de 
capital y la transferencia de 
tecnología, además revertiría las 
tendencias neoproteccionistas y, 
sobre todo, aseguraría la creación 
de un nuevo marco jurídico, más 
amplio y más completo. 
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Dr. Abelardo Sánchez Gutiérrez. 

IN MEMORIAM 
En el 10o. Aniversario de 
su Encuentro con Cristo. 
Don Abelardo Sánchez G., 
Poblano, Padre Ejemplar, 

Mexicano y Patriota. 
De nacimiento veracruzano, pero 

de corazón y espíritu poblanos, Don 
Abelardo Sánchez Gutiérrez se entre
gó en cuerpo y alma a la noble tarca 
de ser útil a sus semejantes. Nacido en 
la ciudad de Papantla. Veracruz, el 16 
de enero de 1916. y traído a Puebla 
en el año de 1919. inició sus primeras 
letras en la escuela de párvulos de las 
señoritas Iglesias. 

Estudia la primaria en el Insti
tuto Colón Prof. Gumersindo Vargas, y 
más tarde, es enviado al colegio 
Barquín en Cusirourdiales, Santander, 
España donde cursa los tres años del 
bachillerato, y de alli. pasa al Colegio 
de Nuestra Señora de las Maravillas 
para estudiar Comercio; finalmente 
regresa a Puebla para terminar sus 

estudios de contador en el Colegio del 
Portalillo. 

En el año de 1933 trabaja para la 
papelería El Escritorio, y en 1935, inicia 
el negocio de La Tarjeta. Contrae Matri
monio en el año de 1943, con la señorita 
María Luisa Guzmán Ramos, con quien 
procrea diez hijos. 

CARGOS QUE DESEMPEÑO 
DURANTE SU VIDA. 

•Promotor de la Escuela de Trabajadoras 
Sociales. 
•Ejecutivo distinguido del año de 1961 y 
1969. 
•Representante de la CANACO para los 
estados de Puebla, Veracruz y Tlaxcala 
durante dos años 

•Participa en el proyecto del Patronato 
Universitario en 1964. 
•Vice-presidente ejecutivo del Comité de 
Restauración de Monumentos y Zonas 
Típicas de Puebla. 
•Consejero de la Universidad de las 
Americas. 
•Intervino en la adquisición de terrenos 
del Instituto Tecnológico Regional. 
•Presidente del Club de Golf A.C. 
•Presidente de la Cámara de Comercio de 
Puebla por cuatro períodos. 
•Presidente de la Junta de Mejoras por 3 
períodos. 

•Fundador del Patronato de Turismo en 
1951. 
•Fundador de la Unión Social de Empre
sarios Mexicanos. 
•Fundador de la Confederación Social de 

DON ABELARDO SANCHEZ GUTIERREZ. 

Primer Presidente del Patronato Fundador de 
la U.P.A.E.P. 

Hoy a los diez años de la 
muerte de Don. Abelardo y con 
ocasión del traslado de sus cenizas a 
este templo quisiera hacer unas 
reflexiones respecto a los rasgos más 
importantes de su personalidad. 

No cabe duda, después de oir 
su curriculum, que fué un hombre 

durante tres periodos, y hasta su 
fallecimiento como comisario. Todos 
recordamos estas épocas en que la Junta 
fué un verdadero coadyuvante del 
Municipio, y en las que se emprendieron 
obras tan importantes como la relami
nación y el bacheo de la ciudad, la 
instalación y sincronización de semáfo
ros, la construcción de parques y canchas 

DISTINGUIDAS PERSONALIDADES de los sectores poblanos, presentes en el traslado 
de las cenizas del inolvidable don Abelardo Sánchez Gutiérrez. 

entregado al servicio de los. demás, 
ya que como sabemos, en toda la 
larga lista de cargos que ocupo 
durante su fructífera vida, su único 
interés fué dar a los demás los dones 
de la sabiduría, bondad y rapacidad 
organizativa, con los que el Creador 
lo había dotado y que él se esmeró 
en engrandecer durante los 67 años 
de su vida. 

Si observamos su actividad, 
giró fundamentalmente en tres 
ámbitos: el empresarial, el educativo, 
y el de organismos de servicio. 

Dentro de los organismos de 
servicio su actuación más destacada 
fué, sin duda, la que tuvo al frente 
de la Junta de Mejoramiento Moral 
Civico y Material del Municipio de 
Puebla, primero como Presidente 

deportivas, especialmente en las Juntas 
Auxiliares y colonias proletarias. En 
esta época, también la Junta instrumen
to amplias campanas de defensa de la 
moral y reafirmación de nuestros 
valores cívicos. 

En el ámbito empresarial, Don 
Abelardo tuvo un destacado liderazgo 
que inició a través de la Cámara de 
Comercio, y que desbordó el entorno 
camaral tradicional, para meter en el 
empresario la noción de la responsabi
lidad social que todos tenemos, y que 
nos debe impulsar a algo más que tener 
empresas exitosas, sólo desde el punto 
de vista económico. Asi, su participa
ción fué muy destacada en la divulga
ción de la Doctrina Social Cristiana a 
través de Instituciones como la Unión 
Social de Empresarios Mexicanos, el 

Instituto de Investigaciones Motolinia, la 
COPARMEX y el Movimiento Familiar 
Cristiano el cual funda en nuestra 
entidad en compañía de su apoyo de 
toda la vida, su señora esposa, nuestra 
querida Maicha. 

Valoramos, como su labor más 
importante dentro del ambiente empre
sarial, el trabajo que hizo como Primer 
Presidente del Comité Coordinador de 
la Iniciativa Privada en aquel aciago 
año de 1961. Los que vivimos esa época, 
recordamos el gran valor que Don 
Abelardo mostró al encabezar a los 
demás líderes empresariales y sociales. 
en la defensa de nuestros valores 
patrios, sociales y cristianos, que se 
vieron seriamente amenazados ante la 
embestida en nuestro Estado y en 
nuestra Patria, de la marea comunista, 
entonces triunfante y avasalladora. 

Solamente el tiempo, treinta años 
después, hace justicia a la gran labor de 
estos años y de otros hombres, que con 
Don Abelardo a la cabeza, arriesgaron 
textualmente fortuna, salud y vida, en 
defensa de nuestra civilización occiden
tal cristiana. ¿ Quén sabe como se 
habría escrito la Historia Mundial, si 
nuestra Patria hubiera caído en las 
garras de las doctrinas marxistas? y 
creámoslo, no entró el comunismo en 
nuestra Patria, porque la Providencia 
permitió que a todo lo ancho de nuestro 
suelo surgieran hombres, que como Don 
Abelardo, lucharon virilmente y nos 
dejan a las futuras generaciones un 
ejemplo a seguir y, una responsabili-
dad a continuar. 

Dentro de las facetas de nuestro 
personaje, que hoy recordamos, una 
muy importante, sobre todo en sus 
últimos años de vida, fué su celo por la 
educación de la niñez y la juventud. Asi 
lo vemos participar desde la presidencia 
de la casa de cuna Palafox y Mendoza, 
hasta en los proyectos del Patronato de 
la Universidad Autónoma de Puebla: en 
la creación del Instituto Tecnológico 
Regional, o en la Consejería de la 
Universidad de las Americas y, en la 

Empresarios Mexicanos. 
•Fundador de la Cámara Junior, A.C. 
•Fundador del Club Serra. 
•Fundador del Centro Poblano de Produc
tividad. 
•Fundador de Ejecutivos de Ventas y 
Mercadotecnia. 
•Fundador de la Ciudad de Los Niños. 
•Fundador del Comité Coordinador de la 
Iniciativa Privada en 1961. 
•Fundador con su señora esposa del 
Movimiento Familiar Cristiano. 
•Fundador del Instituto de Esludios 
Socioeconómicos Motolinia. 
•Fundador del Club de Empresarios, A.C. 
•Fundador de la UPAEP. 
•Presidente del Patronato de la UPAEP. 
•Presidente de la Campaña Financiera de 
la UPAEP. 

•Presidente de Investigación y Cultura 
Superior. 
•Presidente del Instituto México, A.C. 
•Presidente de la Casa Cuna Palafox y 
Mendoza. 
•Presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial. 
•Presidente del Consejo Consultivo de 
Serfin, S.A. 
•Consejero de BANCOMER, S.A. 
•Consejero del Club de Empresarios, 
A.C. 
•Consejero de COPARMEX. 
•Comisario de la Junta de Mejoramien
to Moral Cívico y Material del Muni
cipio de Puebla. 

1 

Antes de ser depositadas, las cenizas de don Abelardo Sánchez Gutierrez, en una 
de las criptas de la Iglesia de Nuestra Señora de la Esperanza (Las Animas), se llevó 
a cabo una celebración eucarística en la que estuvieron presentes familiares y amigos 
que no lo olvidan. 

Presidencia del Patronato que funda el 
Instituto México de Puebla. Pero sin 
duda, su labor más importante en el 
área educativa, fué la Presidencia del 
Patronato que funda hace justamente 
20 años la Universidad Popular Autó
noma del Estado de Puebla. 

Esta obra que en aquel lejano 
1973 parecía una ilusión, es hoy una 
realidad actuante y consolidada, que ha 
formado durante todos estos años, a 
generaciones de jóvenes que empiezan 
ya. a participar en la verdadera política 
de nuestra Patria, en la búsqueda del 
bien común con una actuación confor
me a las enseñanzas recibidas, que no 
son otras que las heredadas de nuestros 
mayores, forjadores de la verdadera 
identidad nacional, que empezó hace 
500 años con la llegada de la Cruz a 
nuestras tierras. 

Es un gran honor para mí, 
sucesor de Don. Abelardo en la presi
dencia del Patronato de la U.P.A.E.P., 
reiterar el compromiso de fidelidad a 
estos pr incipios . 

Todos los integrantes de ésta 
Institución, estamos, y estaremos em
peñados en la búsqueda de la verdad, 
y en la aplicación de los principios de 
nuestra civilización occidental Cristia
na, así como en la difusión de nuestra 
cultura. 

Siguiendo, como citaba Don. 
Abelardo al recibir el Doctorado 
"Honoris Causa" en Ciencias Huma
nas: "El modelo de la U.P.A.E.P.. 
constituye un testimonio tangible de 
solidaridad social, y una posible solu
ción al problema de la educación 
superior para los países en desarrollo". 

Al analizar la vida y obra del Dr. 

Abelardo Sánchez Gutierrez, en sín
tesis, podemos decir, que su máxima 
virtud fué ser un visionario de la 
Solidaridad. En efecto, muchas de las 
obras que el encabezó y que han fruc
tificado a través del tiempo, son 
frutos de la Solidaridad Poblana, que 
él, no sólo supo comprender, sino que 
tuvo la gran habilidad de mover y 
unir a las voluntades de muchos 
poblanos. 

El gran ejemplo que nos deja, 
es que para realizar grandes obras 
solidarias, en beneficio del bien 
común, es indispensable estar unidos. 

Esta unidad Empresarial, de 
hombres que quieren a su Patria, es 
hoy de singular importancia, ante 
embates, que de dentro y del exterior 
parecen intentar romperla, con el 
riesgo de que si ésto llegara a 
suceder, sería la grieta por la que 
entrarían doctrinas e intereses, que 
nos hagan perder nuestra verdadera 
visión, como detonantes de la solida
ridad para el bien común, con apego 
a nuestra cultura y nuestras tradicio
nes. 

LIC MANUEL RODRIGUEZ 
CONCHA. 

FORMATO, DISEÑO Y 
FOTOGRAFÍA 

DEPARTAMENTO DE 
PRENSA Y 

COMUNICACIÓN 
SOCIAL. 
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La Importancia de las 
Técnicas de Estudio 

Juan Ángel Marquina A. 

El .integrar diferentes técnicas de estudio en un sistema 
de aprendizaje dirigido es un punto fundamental que en 
ocasiones olvidamos. 

Muchas veces nao surgido preguntas acerca de la razón 
por la que tal o cual estudiante no tiene el mismo rendimiento 
que otros o por que algunos pueden aprender más rápido y 
con menos esfuerzo. 

La respuesta tiene mucho que ver con las técnicas dé 
estudio que emplean. 

Actualmente existen numerosos adelantos científicos en 
el área del aprendizaje dirigido de ios que se conoce muy poco. 
Estos están relacionados con avances en Psicofísica, Neurofí-
stoiogía» Biofísica, Psicología Transpersonal, Ergonomia, Musi-
coíerapia, Cibernética y muchas más que han tenido un éxito 
sorprendente en nuestro país y en el extranjero. 

Con las técnicas novedosas, se ha permitido entre otras 
cosas mejorar: el estudio y la preparación de exámenes, la 
concentración y el aprendizaje, la velocidad de comprensión 
v lectura, la capacidad de la memoria, el control de la tensión 
nerviosa, etc. Como ejemplo tenemos el buen hábito de la 
respiración correcta para mejorar nuestra salud y desarrollar 
algunas capacidades mentales-

También es bueno saber que cierta música ambiental 
es muy importante para estimular la concentración y la 
facilidad de comprensión, así como también lo es el color de 
la tinta con que tomas tus apuntes y la posición en que estudias 
(tanto en clase como en casa). 

La sección que iniciamos tiene como objetivo eI 
colaborar con el estudiante para que optimice sus técnicas de 
estudio y aprendizaje y dar a conocer entre los docentes de 
nuestra universidad nuevos aspectos de enseñanza* 

Para mayor información, Con la licenciada Liliana 
Centeno en Sala de Maestros o bien con el M. en C. Juan 
Ángel Marquina en la Escuela de Economía. 

Juan Ángel Marquina Arenas, es míembro de una 
agrupación interdisciplinaria internacional para apoyar el 
desarrollo de actividades intelectuales. 

Actualmente es asesor de Empresas y de Instituciones 
Educativas, catedrático hora clase en la UPAEP, investigador 
en Psicofisica. Para mayor información comunicarse al teléfono 

V̂ 
Ahorra Energía 

Arq. Javier Ramirez Sánchez. 

¿El año pasado nuestra Universidad consumió electricidad por 
$13,000,000 (trece millones de pesos) N$ 13,000, en promedio mensual? 
En nuestras casas, en promedio pagamos sobre unos S25.000 (N$25.00) 
mensuales por lo que el consumo de la Universidad equivale al consumo 
de unas 520 casas habitación. 

En el país el 35% de la energía eléctrica que se produce, es 
consumida por la industria. 

El 76% de la energía producida proviene de centrales termoe
léctricas, que consumen combustibles fósiles no renovables para la 
producción del vapor de agua necesario para este proceso y cuyo uso 
causa serios problemas de contaminación. 

¿Se han fijado ustedes cuántas veces salimos de la oficina y 
dejamos lámparas encendidas?, o ¿mientras platicamos o atendemos a 
alguna persona la máquina de escribir o la calculadora continúan 
encendidas?, o bien salimos del salón de clase y no nos ocupamos 
en apagar las lámparas, quedando éstas encendidas sin que haya nadie 
en el salón, como estas situaciones encontramos otras en las que el 
consumo de energía eléctrica no se encuentra justificado. 

Por esta y por otras muchas razones creo importante en esta 
ocasión hacerles una nueva recomendación, que como en la vez anterior 
pudiera parecerles una exageración o una sangronada de mi pane, pero 
solo cuidando los pequeños detalles podremos mejorar nuestras 
condiciones de vida. 

Por favor pongamos un poquito de interés en apagar los aparatos 
eléctricos cuando no los estemos utilizando, si encuentras un foco 
encendido en un lugar donde no esté ninguna persona "apágalo" esto 
es por nuestro bien y por el bien de nuestra UNIVERSIDAD. 

C 
SECCIÓN DEPORTIVA 
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Las Águilas de la UPAEP inician 
su camino rumbo al estatal del 
Consejo Nacional Del Deporte 
Estudiantil (CONDDE) al enfren
tar al equipo de Electricistas del 
Distrito Federal 

Águilas UPAEP Inicia su Preparación 
Rumbo al CONDDE 

Por: Arturo Morales Saucedo 
A principios del mes de febrero, el equipo de basquetbol Águilas 

de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP) 
iniciará su vuelo previo al Torneo Estatal del Consejo Nacional Del 
Deporte Estudiantil (CONDDE), cuando se enfrente a su similar de los 
Electricistas del Distrito Federal. 

El encuentro se llevará a cabo en el nido de las Águilas a las 19:30 
hrs; ahí mismo se hará la presentación del equipo con sus nuevos 
jugadores. 

Hasta el momento es el único juego confirmado de su prepara
ción, pero existe la posibilidad de hacer más. 

Por otra parte, el Estatal dará inicio el 23 de Febrero en donde, 
además de la UPAEP, participarán las siguientes universidades: 
Normal, Universidad Autónoma de Puebla (UAP), Tecnológico de 
Puebla, Realística e Interamericana. 

Con respecto a lo que espera de su equipo, el entrenador de las 
Águilas comentó: "Espero que quedemos entre los tres primeros lugares 
ya que contamos con un equipo competitivo de jóvenes con experien
cia". 

Resultados del Super Tazón 
Super Tazón 
I 
II 
III 
IV 
V 
VI 
VII 
VIII 
IX 
X 
XI 
XII 
XIII 
XIV 
XV 
XVI 

XVII 
XVIII 
XIX 
XX 
XXI 

XXII 
XXIII 
XXIV 
XXV 
XXVI 

XXVII 

Ganador 
Green Bay 
Green Bay 
N.Y.Jets 
Kansas City 
Baltimore 
Dallas 
Miami 
Miami 
Pittsburgh 
Pittsburgh 
Oakland 
Dallas 
Pittsburgh 
Pittsburgh 
Oakland 
San Francisco 
Washington 
L.A. Raiders 
San Francisco 
Chicago 
N.Y. Gigantes 
Washington 
San Francisco 
San Francisco 
N.Y. Gigantes 
Washington 

? 

Perdedor 
Kansas City 
Oakland 
Baltimore 
Minnesota 
Dallas 
Miami 
Washington 
Minnesota 
Minnesota 
Dallas 
Minnesota 
Denver 
Dallas 
L.A. Carneros 
Filadelfia 
Cincinnati 
Miami 
Washington 
Miami 
N. Inglaterra 
Denver 
Denver 
Cincinnati 
Denver 
Buffalo 
Buffalo 

? 

Marcador 
35-10 
33-14 
16-7 
23-7 
16-13 
24-3 
14-7 
24-7 
16-6 
21-17 
32-14 
27-10 
35-31 
31-19 
27-10 
26-21 
27-17 
38-9 
38-16 
46-10 
39-20 
42-10 
20-16 
55-10 
20-19 
37-24 

? 

Más Valioso 
Bart Stan-
Bart Starr 
Joe NamaTh 
Len Dawson 
Chuck Howley 
Roger Staubach 
Jake Scott 
Larry Csonka 
Franco Harris 
Lynn Swann 
Fred Biletnikof 
H. Martin/R. White 
Terry Bradshaw 
Terry Bradshaw 
Jim Plunkett 
Joe Montana 
John Riggins 
Marcus Allen 
Joe Montana 
Richard Dent 
Phil Simms 
Doug Williams 
Jerry Rice 
Joe Montana 
Oltis Anderson 
Mark Rypien 

? 

Sede 
Los Angeles 
Miami 
Miami 
N. Orleans 
Miami 
N. Orleans 
Los Angeles 
Houston 
N. Orleans 
Miami 
Pasadena 
N. Orleans 
Miami 
Pasadena 
N. Orleans 
Pontiac 
Pasadena 
Tampa 
Stanford 
N. Orleans 
Pasadena 
San Diego 
Miami 
N. Orleans 
Tampa 
Minneapolis 
Pasadena 

Cuestionario 
¿Qué Tanto Sabes del Super Tazón? 

1.-Pases de anotación lanzados por Jim Pluakelt en la carrera (2 juegos) 
a)3 b)4 c)2 d)5 

2. Unico equipo de la NFC en ganar un Super Tazón en los 70s. 

a)Minnesota b) Dallas c)Washíngton d)Green Bay 

3.-Qué equipo ha anotado más puntos en un Super Tazón 

a)Raíders b)Chicago r)Gigantes d)S.Francisco 

4.-Unico jugador en ganar un Super Tazón con tres equipos 

a)R.Lott b)M. Millen c)F Harris d)J.Montana 

5.-Cuántos Super Tazones ganó Bill Walsh con San Francisco 

a)2 b)4 c)3 d)5 

6.-Cuántos Super Tazones perdió Fran Tarkenton con Minnesota 

a)3 b)2 c)4 d)1 
7. -Qué corredor tiene más yardas ganadas en la carrera 

a)L.Csonka b)M.Allen c)J.Riggins d)F.Harrís 

8.-Mariscal de los Carneros en el Super Tazon XIV 

a)J.Hadl b)P.Haden c)D.Brock d)Y.Ferragamo 

¿Dallas o Buffalo? 
Por:Miguel Méndez Gtz. 

Los Vaqueros de Dallas en 
frentarán este domingo a los Bills de 
Buffalo en el Super Tazón XXVII a 
realizarce en el Tazón de las Rosas de 
Pasadena, California, en un encuen
tro de pronóstico reservado. 

Dallas es considerado favori
to sobre los Bills debido a la gran de
mostración que dieron frente a los 
Cuarentaynueves de San Francisco, 
pero no se puede descontar a Buffalo 
quienes cuentan con mayor experien
cia en este tipo de partidos a pesar de 
sumar dos derrotas consecutivas. 

Tanto Dallas como Buffalo 
cuentan con excelentes jugadores, por 
los Vaqueros estará Troy Aykman, 
Emitt Smith y Ken Norton y por los 
Bills Jim Kelly, Thurman Thomas y 
Bruce Smith. 

Así, este Super Tazón se 
presenta muy incierto debido a la 
paridad de los equipos; lo único segu-

_ro es que será un gran espectáculo. 
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